

PRIMER ENCUENTRO DE ETNÓLOGOS  
Y ANTROPÓLOGOS SOCIALES DEL INAH  
(24, 25 y 26 de mayo)

Carmen Morales Valderrama\*

Los días 24, 25 y 26 de mayo tuvo lugar el Primer Encuentro de Etnólogos y Antropólogos Sociales del Instituto Nacional de Antropología e Historia. Esta celebración académica se llevó a cabo en el escenario que brindaron el Auditorio y el Patio de los Arcos del Ex Convento de El Carmen en San Ángel, recientemente restaurado en diversas áreas y que celebra sus 80 años como museo.

Para algunos investigadores fue difícil responder a la convocatoria, debido a que ya habían contraído compromisos para esas fechas; pese a ello, asistió un promedio de 70 investigadores por cada uno de los tres días del encuentro. Si se considera que el número de invitados, correspondiente al directorio que logró conjuntar la DEAS, ascendió a 113, se observó sin duda alguna una buena recepción por parte de los integrantes de la especialidad. Así, estuvieron presentes los etnólogos del Museo Nacional de las Culturas, y el día de la inauguración se contó con la presencia de su director, maestro Leonel Durán, en el estrado. De igual manera asistieron investigadores de la Subdirección de Etnografía del Museo Nacional de Antropología, de la Biblioteca y la Fototeca y, por supuesto, de la propia DEAS. En cuanto a los centros regionales, concurrieron investigadores de Chihuahua, Colima, Campeche, Jalisco, Morelos, Nayarit, Nuevo León, Puebla, Veracruz, Querétaro, Quintana Roo, Yucatán, Zacatecas y de la ENAH-Chihuahua.

Si bien el tiempo del que se dispuso para la organización del encuentro fue relativamente breve (la convocatoria se publicó el 18 de marzo), los investigadores de la DEAS, que fungieron como anfitriones, prepararon cinco documentos básicos sobre los temas que

consideraron de mayor relevancia para su discusión por parte de todos los especialistas del INAH. Estos temas fueron: Líneas de investigación, Difusión y divulgación, Funciones de la Coordinación Nacional de Antropología, Representación de la especialidad en el Consejo General Consultivo (previsto en el Reglamento de la Ley Orgánica del INAH) y Condiciones materiales de trabajo de los etnólogos y antropólogos sociales del Instituto.

Las cinco mesas temáticas se distribuyeron a lo largo de los dos primeros días, y cada una principió con la proyección de una exposición en la que se plasmaron los documentos elaborados por las comisiones de la DEAS. En cada tema se integraron las exposiciones de los etnólogos y antropólogos de centros regionales, que versaron sobre los campos de investigación etnológica en el estado de Zacatecas (Cristina Morales V.); el impacto del turismo en Huaquechula, Puebla (Lucero Morales C.); la etnografía en el Museo Regional de Guadalajara (Gladys Abascal); la "Relación de Michoacán" (Rodolfo Fernández); la antropología social aplicada en Campeche (Marco Carvajal); y la relación hegemónica del INAH con las comunidades aledañas a las zonas arqueológicas en Quintana Roo (Karla González y Allan Ortega).

El tercer día del encuentro se dedicó enteramente a la presentación de las relatorías, y a un ejercicio para elaborar las conclusiones en el que participaron todos los investigadores asistentes. En estas sesiones se presentaron, por un lado, las problemáticas detectadas mediante las relatorías y se invitó a completar esta síntesis con las intervenciones del pleno. Por la otra parte, se ofrecieron varias propuestas que permitirían enfrentar y revertir los problemas planteados. Entre algunos de los elementos del diagnóstico figuran la necesidad de integrar un directorio actualizado de investigadores y poner al día el catálogo de sus investigaciones, con la finalidad de crear redes para enfrentar problemas, en los planos teórico y metodológico, que sean comunes a una temática; planificar

y hacer más eficiente la aplicación de recursos, y situar la antropología social y la etnología practicadas en el Instituto en el contexto de las políticas nacionales y la discusión de los actuales paradigmas hegemónicos en la antropología. Otra propuesta fue articular el trabajo de los especialistas del área con la producción de las otras áreas sustantivas del Instituto, sobre todo donde se llevan a cabo investigaciones sobre zonas arqueológicas y monumentos históricos.

La inauguración del encuentro, a cargo de Miguel Ángel Echegaray Zúñiga, secretario técnico del INAH, y Francisco Barriga, coordinador nacional de Antropología, así como la próxima entrega de resultados a estas autoridades para su seguimiento, auguran una nueva etapa de diálogo y colaboración en torno al cumplimiento de las tareas que los etnólogos y antropólogos sociales se han propuesto dentro del INAH.

•••

CONCLUSIONES Y PRONUNCIAMIENTO DE  
LA IX SEMANA CULTURAL DE LA DIVERSIDAD  
SEXUAL, MONTERREY, 2010

Edith Yesenia Peña Sánchez\*\*

Bajo el lema "Hacia el cambio de hábitos sociales por una cultura libre de violencia" se llevó a cabo la IX Semana Cultural de la Diversidad Sexual del 21 al 23 de mayo, evento académico cultural que tuvo como sedes el Teatro Calderón, el Museo Regional del Obisado, el Antiguo Palacio Federal (Correos), la Casa de Cultura y la Galería Regia. Convocado año tras año por el Instituto Nacional de Antropología e Historia, por conducto de la Coordinación Nacional de Antropología, la Dirección de Antropología Física y un conjunto de instancias que en esta emisión convocó a la Universidad Autónoma de Nuevo León por medio de la Facultad de Filosofía y Letras, la Facultad de Medicina, el Hospital

\*\* Dirección de Antropología Física-INAH.  
yesenia72@hotmail.com

\* Coordinación Nacional de Antropología-INAH.  
cnavnvinculacion@gmail.com